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沒了鐵塊殘鋼以後的脫硫碴

2012年6月，林益世的中鋼脫硫碴案件鬧的沸沸揚揚，許多人發

現原來中鋼的爐碴、下腳料不僅可以再利用，其中還有巨大的利益糾

葛。再利用何以能夠有上億的利益糾葛？據報導，原來中鋼的脫硫碴

可以回收鐵塊，一噸的脫硫碴經洗選處理後可以再取得250公斤的鐵

塊；所以中鋼每年以一噸200元把脫硫碴賣給下游業者，下游處理業

者把從脫硫碴回收的殘鋼當作廢鐵賣出，一噸可賣12,000元，價差極

大，因此扣除中間的成本、運送或處理支出，下游業者處理一噸脫硫

碴鐵，所得的利潤，可達2,500-3,000元，也就是說，只要處理四噸就

有一萬元的利潤。註1

但在林益世貪瀆案件爆發前一年，這麼有利可圖的脫硫碴卻也曾

經是環保汙染事件的主角。在2011年5月，檢調接獲舉報，「高雄市

大寮區農田裡一塊被鐵板圍成的空地，堆著像山一樣的污泥，走近，

就聞得到濃濃的異味。當時現場有一個長五公尺、寬三公尺的大坑洞

清水池，環保單位人員在池子裡驗到的酸鹼值，高達11.8。」這些汙

泥就是脫硫碴，「根據檢方調查，當時堆積的脫硫渣，多達兩千公

噸。」註2

除了大寮這塊農地上的兩千噸，根據監察院的調查報告，地勇

公司長期堆放各處的脫硫碴竟高達88萬餘噸，共有11處25堆，其中5

處位於工業區，6處則位於農業區。堆置時間自2002年起迄今已逾10

年。由於揚塵、異味汙染了空氣，「前高雄縣政府及合併後之高雄市

 

六輕石灰與中鋼脫硫碴的童話
一隻手機在它很新很好用的時候，大家會視之為產品/資源，但在它壞掉或過時沒人要的時

候，它就成了廢棄物。廢棄物與產品/資源，常常是一體的兩面。但在法規世界裡，這區分的原則

如果不夠明確，常常會成為不法分子逃脫法律制裁的藉口。明明看起來是他們不要的廢棄物，但他

們堅持說是產品，那能怎麼辦呢？ 文/黃煥彰、謝和霖、蔡宛儒

http://www.taiwanwatch.org.tw/magazine/article.htm
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政府自97年1月至101年 11 月間，共計稽查 263 件次，其中

該公司違反空氣污染防制法及廢棄物清理法等，共計告發處

分51 次，裁處金額為 517 萬 4,400 元。」不過仍無法有效迫

使地勇公司改善現狀，把脫硫碴清走或賣出去。註3

這些具有高鹼性、會汙染環境的東西，如果可以再利

用，為何會長期堆放沒人要？原來脫硫碴在洗選出殘鋼後，

剩餘的粒料雖然可以再利用，但並非像鐵塊殘鋼那麼有價

值。地勇公司眼裡只有可高價賣出的殘鋼，其他的東西只是

廢棄物，顯然並不引起他的興趣。業者用來回收殘鋼的方法

也很簡陋，只挖了個簡單的儲坑儲水，把水引到洗選設備

裡洗選殘鋼，「洗完後的脫硫碴，就直接放在空地，甚至是農地上曝

曬。」註2

環保局的裁罰大多依據《空氣汙染防制法》，而非《廢棄物清理

法》，一次10萬元左右的額度，顯然讓可以拿出幾千萬賄賂林益世的

地勇公司看不在眼裡。然而如果地勇公司怠惰不處理，為何高雄市政

府不能依《廢棄物清理法》第七十一條，代為清除並向其求償？為何

任令這些脫硫碴露天堆置，汙染空氣、土壤與水源？根據監察院調查

報告，原來這些脫硫碴早在1999年就由中鋼向當時的高雄市政府建設

局申請變更為產品，脫離《廢棄物清理法》的管轄，不用申報流向，

當其長期堆置時，只要業者堅持那是暫時堆放的產品，也不能輕易以

廢棄物視之。

賺兩塊再倒貼650塊的六輕副產石灰

2012年底，雲林縣的魚塭被檢舉傾倒六輕副產石灰，人們也開始

關注這些副產石灰為什麼會被填埋在農田或魚塭裡。那一堆白白的東

西到底有沒有毒？對土地有何影響？副產石灰和石灰有何不同？這樣

的「土地改良」方式，到底合不合法、合不合理？

什麼是副產石灰？原來它來自台塑六輕的石油焦高溫氧化裝置。

石油焦是煉油過程的最終產品，是煉油廠中「延遲結焦」單元的重質

油在高溫下裂解生產輕質油品時的副產物，為「形狀不規則，大小不

一的黑色塊狀（或顆粒），有金屬光澤，焦碳的顆粒具多孔隙結構，

主要的元素組成為碳，佔有80wt%以上，其餘的為氫、氧、氮、硫和金

屬。」註4

註 1參考資料：自由
電子報，「處理
中 鋼 脫 硫 碴  年
利 潤 近 十 億 」
2012/6/28。http://
www.libertytimes.
com.tw/2012/new/
jun/28/today-fo4-3.
htm

註 2參考資料：公視
「我們的島」，
《 廢 棄 物 變 形
記》，2011/08/22

註3參考資料：監察院
地勇爐碴調查報
告，2013/02/06

註 4參考資料：台灣
中油公司溶劑化
學 品 事 業 部 ，
h t tp : / /www.cpc .
c o m . t w /  b i g 5 _
BD/ snc/content/
index01.asp?sno 
=16&pno=17

註

脫硫碴堆和旁邊的
香蕉樹距離很近，
香蕉樹葉上有少許
灰粉，下方土地也
有白粉殘留。

http://www.taiwanwatch.org.tw/magazine/article.htm
http://www.libertytimes.com.tw/2012/new/jun/28/today-fo4-3.htm
http://www.libertytimes.com.tw/2012/new/jun/28/today-fo4-3.htm
http://www.libertytimes.com.tw/2012/new/jun/28/today-fo4-3.htm
http://www.libertytimes.com.tw/2012/new/jun/28/today-fo4-3.htm
http://www.libertytimes.com.tw/2012/new/jun/28/today-fo4-3.htm
http://www.cpc.com.tw/big5_BD/snc/content/index01.asp?sno=16&pno=5
http://www.cpc.com.tw/big5_BD/snc/content/index01.asp?sno=16&pno=5
http://www.cpc.com.tw/big5_BD/snc/content/index01.asp?sno=16&pno=5
http://www.cpc.com.tw/big5_BD/snc/content/index01.asp?sno=16&pno=5
http://www.cpc.com.tw/big5_BD/snc/content/index01.asp?sno=16&pno=5
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由於石油焦具有高熱值（達8,000Kcal/Kg），台塑於是把它們拿

來燃燒發電，又為避免石油焦中所含高達8%的硫在燃燒後形成硫氧

化物排放出去會汙染環境，於是把石灰加入該高溫氧化裝置的流體化

床中，吸收硫氧化物，於是部份石灰變成石膏。這些含有石膏的石灰

從該裝置底部排出者稱為底灰，被空氣汙染防制設備擋下來者稱為飛

灰。由於其飛灰和底灰兩者組成差異不大，主要都是石灰與石膏，約

各佔一半，故統稱之副產石灰。

副產石灰中或許會有一點重金屬，但含量不高，其主要問題來自

石灰本身的高鹼性，PH值達12.6-12.8，高於有害事業廢棄物認定標準

（PH值=12.5）。台南社大黃煥彰教授舉過去台南台鹼安順廠的例子，

指出強鹼石灰會使草木難以生長，石灰吸水會讓土地不踏實。因此那

些拿大量的六輕副產石灰來填地並對外宣稱是為了改良土壤的人士，

不是被騙，就是欺人。

自2012年底首件副產石灰被填埋在魚塭的事件發生後，類似案件

像滾雪球般一一爆發，人們發現副產石灰到處流竄，被填埋在魚塭、

農地、空地裡，有的甚至是露天堆置，「雖然四週有圍網，卻沒有任

何覆蓋，在東北季風吹襲下，煙塵四處飛揚。」註5民眾期盼雲林縣政

府能夠拿出個辦法，處分這些違法行為，但是卻碰到個難題。

原來這是因為六輕副產石灰，一如其名，是產品而非廢棄物，

因為台塑在2002年已向雲林縣政府申請把副產石灰登記成產品，所以

爐碴是什麼？

台灣南部鋼鐵冶煉工業盛行，煉鋼廠分成一貫作業煉鋼廠和電弧爐煉鋼廠。一貫作業煉鋼廠是以鐵礦砂為
原料產製粗鋼，也就是用鐵礦直接去煉鋼，而電弧爐煉鋼廠則是利用廢鋼來煉鋼。台灣目前僅中鋼及其子
公司中龍等兩家業者以鐵礦砂為原料產製粗鋼，產出的爐碴包括高爐碴、轉爐碴、脫硫碴等。

而台灣的電弧爐工廠約有30餘家，多向國外進口廢鋼，電弧爐煉鋼廠產出的爐碴統稱為電弧爐碴。電弧爐碴
中，依據不同的生成方式，也有不同的名字，分成氧化期產出的氧化碴和還原期產出的還原碴。煉鋼過程
中，為了保證鋼材質量，會經過氧化程序，鋼鐵高溫溶煉成液態鋼液後，通入高壓氧氣加速鋼液氧化，使部
份鐵和其他雜質（如矽、錳）生成氧化物，就和石灰形成「氧化碴」。而當鋼液中含氧量過高時，再將「氧
化碴」排除，並加入大量石灰石和碳粉等副原料，就會產生還原碴。註9

不管是用鐵礦砂製鐵的一貫作業煉鋼廠或用廢鐵來煉鋼的電弧爐煉鋼廠，在所有煉鋼過程中產出的高爐碴、
轉爐碴、脫硫碴、電弧爐碴等，都是從爐底排出冷卻的固化物；電弧爐的原料廢鐵因為含有較高雜質，所產
生的爐碴重金屬含量也就較一貫作業煉鋼廠的爐碴為高，不過因為不易溶出，而被歸為一般事業廢棄物。另
外電弧爐煉鋼過程中，還有些由空氣汙染防治設備所抓下來的粉塵微粒，叫作集塵灰，這些集塵灰因為重金
屬溶出量高，被列為有害事業廢棄物。

在林益世案件中登場的主角就是脫硫碴，在爐碴家族中算是相對安全的廢棄物，重金屬溶出量符合標準，但
其酸鹼值達11的特性，若沒有處理就放到土地中，仍然會影響土地性質。“

„

現在廢清法並沒有

規定廢棄物的定

義，所以執法機關

沒有明確依據來判

定廢棄物，只要污

染行為人堅持它是

產品，就可能淪入

各說各話的地步。

http://www.taiwanwatch.org.tw/magazine/article.htm
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副產石灰可以販售，作為消波磚、空心磚或土地改良、道路級配等用

途。如果非法棄置者堅稱它是用來改良土壤酸鹼值的產品，即使環保

局與檢調單位以廢棄物非法棄置的名義進行行政處分或起訴，日後在

法院審理時，該行政處分或起訴仍有被不了解事實的法官撤銷或駁回

的可能。

問題是如果副產石灰真的是個產品，為何卻像廢棄物般到處流

竄？原來六輕副產石灰雖然號稱可以再利用，但它的再利用結果卻受

到質疑，預拌混凝土工業同業公會表示，副產石灰混入水泥當建材，

會造成建築物膨脹而崩解，其物質具腐蝕性，對人體也會造成眼睛及

皮膚的傷害，「台南2年前有某段柏油路出現莫名凹洞，那其實是台塑

煉油廠產的廢棄物副產石灰，混入柏油材料導致！」註6如此聽來，我

們不禁要質疑這樣不好用又有汙染疑慮的「產品」能夠賣得到好價錢

嗎？為何會有人那麼好心願意捧著銀子來買副產石灰，目的只是為了

把它埋起來？每個月台塑的石油焦高溫氧化裝置（CFB）產出約21,000

公噸飛灰，及約8,400公噸的底灰，加起來約有29,400公噸之多，那一

噸可賣多少錢？

兩塊錢！根據檢調調查，六輕以一噸

兩塊錢的價格便宜賣給清運業者，私底下再

給這些清運業者每噸六百五十元的垃圾清運

費用，請他們處理掉大量的石灰廢棄物。註7

先賺兩塊再付六百五，我們疑惑這樣豈不是

會賠錢？其實六輕即使付了這些錢，仍然會

比他原本需要支付的廢棄物清理費便宜許多

倍。如果副產石灰被當作事業廢棄物時，依

據市場行情，一般廢棄物掩埋場的處理費高

達每公噸４到５千元，有害事業廢棄物更高

達每公噸８千元。

當初六輕把副產石灰登記為產品，可能

就是想省下龐大的廢棄物清理費，同時期望

可以賣出去得到利用。理論上，以副產石灰

的成份來看，應該是可以利用沒錯，但利用

前應先經過處理，比如把石膏和石灰分離開

來，這兩個成份各自都有很大的工業用途；

台塑六輕

清運業者

省下事業廢
棄物清理費

一般廢棄物4-5千元
有害事業廢棄物8千元

接收石灰的
不肖業者

農地、魚塭

直接丟或
埋到空地

以2元賣給
清運業者

支付650元請
業者處理

支付堆置費
給接受者

移走土石再
填入石灰

賣給不知情
的買家

轉手、租售

註 5參考資料：環保局
聲 明 ， 「 雲 林 縣
六 輕 廢 棄 物 堆 置
引 起 地 方 民 眾 不
滿」 ，2012/10/17，
http: / /www.yunlin.
gov.tw/News/detail.
asp?id=1005 。

註6參考資料：自從六輕
來了電子報，「毒石
灰？副產石灰？」，
2013/04/27。

註 7參考資料：臺南地
檢署新聞稿，「強
鹼 汙 染 大 地 」 ，
2013/01/24。

註 8 參 考 資 料 ： 管 好
副 產 石 灰  縣 長 向
六 輕 下 通 牒 」 ，
2012/12/11。

註

http://www.taiwanwatch.org.tw/magazine/article.htm
http://www.yunlin.gov.tw/News/detail.asp?id=1005
http://www.yunlin.gov.tw/News/detail.asp?id=1005
http://www.yunlin.gov.tw/News/detail.asp?id=1005
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但顯然台塑六輕並沒有在這方面去發展技術，只是仰賴既有市場，可

惜以副產石灰為原料的國內既有市場需求可能太小，無法消化六輕副

產石灰。於是這批副產石灰在六輕場區堆置了好長一段時間後，數量

達到一百多萬噸註8，六輕因而起了非法棄置的念頭。以產品利用名義

掩飾非法棄置之實，即使每噸要支付1,000元請人處理，也比每公噸

4,000-8,000元左右的廢棄物清理費便宜許多，何況一噸只有648元，就

可清除乾淨。不但省下大筆的預算，還可以打點化身為清運業者的地

方頭人。 而對於清運業者而言，這一噸648元的處理費，已足夠他來租

或購買魚塭農地，然後將大量的石灰副產物暫時或長久放在魚塭或農

田裡。

如今台南社區大學的團隊，沿路從雲林北斗、田中等地調查，

看到的幾乎都是把副產石灰以產品利用名義丟在魚塭裡的狀況。他們

甚至發現這樣的案例已經不只在雲林，連台南麻豆的魚塭都被發現埋

了大面積的副產石灰。這些被大量丟棄在魚塭或農地中的石灰難以被

查獲，因為石灰碰到雨水會吸水下沈，所以只要快速覆土，幾乎看不

出來，業者將這些被覆土的土地再次轉手販賣，又可以得到賣地的費

用。這樣一串石灰處理的供應鏈，清運業者只需支付土地轉手的成本

和運輸費用，就可得到龐大的處理費利益。但是否違法卻難以蒐證，

即使地檢署在土資場抓到不能放在土資場的石灰，業者仍然可以解釋

成將來要利用，只是暫存於此，就輕易地從法律的漏洞中脫罪，讓檢

警難以察辦。

剛剛講到的所有東西，包括一貫作業煉鋼廠中產生的高
爐碴、轉爐碴、脫硫碴，和使用廢鐵煉鋼的電弧爐產生
的電弧爐碴，都可以再利用（只是這過程也要有嚴謹規
範以避免其潛在的風險）。高爐碴及轉爐碴可做為水泥
原料或級配料，是公告再利用的物質。脫硫碴可以透過
洗選，將含在脫硫渣內的剩餘鐵質取出轉售；然後將洗
選後的殘渣，作為水泥、造磚、填地、土壤改良劑。電
弧爐碴則分為氧化碴和還原碴兩種，氧化碴若膨脹性穩
定，可作為級配使用註10。還原碴則與高爐碴有相似性
質，可依循現行高爐碴的處理方式，做為水泥原料或混
凝土之礦物摻料。註11而集塵灰雖是最毒的傢伙，也可以

藉回爐再煉或固化掩埋的方式處理，目前也有集塵灰提煉成粗氧化鋅，再製成鋅片的技術。

只是如上圖註12所示，儘管爐碴有許多再利用的管道，仍然不適合利用在農林漁牧的用地上，且現
今的再利用也常常混到集塵灰，而讓再利用的美意成為汙染環境的另一個來源。另外廢棄物雖然可
以再利用，但再利用後的途徑，如地磚、水泥級配料或是消波塊、植草磚等產品，有時並沒有那麼
多需求，因此大量的廢棄物即使能夠定義為產品，還是可能受到像廢棄物一般的待遇，遭到丟棄。

爐碴可以再利用嗎？

註9參考資料：「回應楊
永年教授“爐渣何以
引發政治風暴”」
http://ivy5.epa.gov.
tw/enews / fac t_Ne
wsdetai lsp?input t i
me=1010703115630

註 1 0參 考 資 料 ： 吳 銘
誠，「不銹剛電弧爐
氧化碴之再利用研
究」，高雄第1科技
大學，碩士論文

   蘇茂豐，電弧爐爐碴
資源化歷程，綠基會
通訊，100.4

註 1 1參 考 資 料 ： 吳 文
龍，電弧爐煉鋼還
原碴取代水泥材料
之可行性探討，中
興工程顧問股份有
限公司，2011.12.20 
h t t p : / / w w w. e n v -
i n d u s t r y . c o m .
t w / p u b l i c a t i o n /
monthly10_m1.htm

註1 2參考資料： h t t p : / /
www.yunl in .gov. tw/ 
n e w s k m  / i n d e x - 1 .
a s p ? m 1 = 6 &  m 2 
=47&id=201211020001

註

„

“

http://www.taiwanwatch.org.tw/magazine/article.htm
http://ivy5.epa.gov.tw/enews/fact_Newsdetail.asp?inputtime=1010703115630
http://ivy5.epa.gov.tw/enews/fact_Newsdetail.asp?inputtime=1010703115630
http://ivy5.epa.gov.tw/enews/fact_Newsdetail.asp?inputtime=1010703115630
http://ivy5.epa.gov.tw/enews/fact_Newsdetail.asp?inputtime=1010703115630
http://www.env-industry.com.tw/publication/monthly10_m1.htm
http://www.env-industry.com.tw/publication/monthly10_m1.htm
http://www.env-industry.com.tw/publication/monthly10_m1.htm
http://www.env-industry.com.tw/publication/monthly10_m1.htm
http://www.yunlin.gov.tw/newskm/index-1.asp?m1=6&m2=47&id=201211020001
http://www.yunlin.gov.tw/newskm/index-1.asp?m1=6&m2=47&id=201211020001
http://www.yunlin.gov.tw/newskm/index-1.asp?m1=6&m2=47&id=201211020001
http://www.yunlin.gov.tw/newskm/index-1.asp?m1=6&m2=47&id=201211020001
http://www.yunlin.gov.tw/newskm/index-1.asp?m1=6&m2=47&id=201211020001
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工廠產出物的身份判定

工廠產出物如何被判定為產品並登記在工廠登記證上？首先我們

來看看工廠取得登記證的流程。由於工廠的設立與運作牽涉到土地利

用、環保等種種法規的管制，因此工廠的設立過程可以粗分成兩個階

段，第一個階段是在設廠前取得相關法規的許可（如土地變更許可、

環評審查、空汙的固定污染源設置許可、水汙染防治措施及事業廢棄

物清理計畫書的審查核可、土壤及地下水汙染檢測報告、雜/建造；

部份工廠必須在取得前述許可後再取得工廠設立許可），然後才得依

照前述許可內容建廠，建廠後進入第二階段，再分別取得空汙操作許

可、水汙排放許可，並檢具這兩個階段的相關許可文件及其他資料

（如工廠配置圖、主要生產設備表），向縣市政府（一般是建設局/處

或經發局）申請工廠登記。

因此在取得工廠登記證（現在作法是只准予登記，不再核發工

廠登記證）前，須先經過重重關卡。而可以登記在工廠登記證上的產

品，乃是在事業廢棄物清理計畫書中被判定非屬廢棄物者。這兩個關

卡，都可影響到工廠產出物到底是產品或者是廢棄物的判定。環保署

規定，事業廢棄物清理計畫書必

須載明「事業廢棄物之種類、數

量及清理方式」以及「產品產量

或營運狀況資料」，而工廠登記

審查時也要看其製程產品與事業

廢棄物清理計畫書。但由於事業

廢棄物清理計畫書審查在先，因

此最後在工廠登記審查時，可能

會依循已經審查通過的事業廢棄

物清理計畫書。

但地方政府在審查事業廢棄

物清理計畫書時，是依何原則判

定工廠產出物是產品還是廢棄物？基本上，在本文所舉兩個案件爆發

之前，根本沒有任何判定原則。最簡單的，是環保署有一份關於事業

廢棄物種類的代碼表，表中的廢棄物名稱與說明中概述各種事業廢棄

物的來源與特徵。地方政府當是依循這份代碼表做判斷。非表中所列

之產出物，才須特別去判斷其為產品或廢棄物；若是被判定為廢棄物

2013年1月24日台
南麻豆的魚塭以台
塑汙泥回填。 

圖/晁瑞光

工廠在設廠前及建

廠後都需取得相關

法規的許可，才可

取得工廠登記證，

但由於事業廢棄物

清理計畫書審查在

前，最後工廠登記

審查時，可能會依

循審查過的事業廢

棄物清理計畫書來

決定。

http://www.taiwanwatch.org.tw/magazine/article.htm
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者，則環保署的這份代碼表可能會相應更新，或者提供一個與該廢棄

物性質相近的廢棄物種類代碼。

另外，在地方政府審理事業廢棄物清理計畫書之前的環評審查，

也會影響到地方政府對工廠產出物的判斷。六輕副產石灰的這個例子

就是如此。由於環保署審查通過的六輕環評說明書中已經指出副產石

灰是產品，因此雲林縣政府的環保局和建設處在審理事業廢棄物清理

計畫書以及工廠登記相關文件時，對於副產石灰是產品這件事，並無

任何疑義。這也是為何六輕副產石灰到處流竄的事件爆發後，雲林縣

政府呼籲環保署和工業局「不要再互踢皮球」，說清楚副產石灰到底

是產品還是廢棄物。一向與業者站在同一邊的工業局，仍然認為它是

「副產品」，「至於有沒有污染及處理方式為何，尊重環保署與縣府

職責與做法。」環保署則認為它是「廢棄物」，但請雲林縣政府先撤

銷其產品登記，回歸廢清法管轄。註8其實這三方，都有參與六輕副產

石灰的身份判定過程，環保署與工業局是透過環評程序參與判定，而

雲林縣政府則是最後負責把大家的結論登記在工廠登記證上的機關。

就法律上，地方政府

有很大的權限來決定工廠

產出物的身份，尤其當前述

所有環保關卡都由地方政府

負責時；此時若無明確判斷

原則，又缺乏監督機制的話

（比如目前地方政府不用把

其決定報備中央相關主管機

關，也沒有公共的參與），

這權限可能會帶來極大災

難。在六輕副產石灰的這個

案例（不管是當初的產品登

記，或者是後來的撤銷產品登記），我們看到雲林縣政府至少還很尊

重（依賴）中央主管機關的看法，尤其是要撤銷產品登記這件事；當

然這也很可能因為這身份變更會嚴重影響六輕利益，雲林縣政府在沒

有其他機關支持下，不敢獨斷獨為。

至於原先被視為廢棄物，後經業者申請變更登記為產品時，地方

政府會如何審查？如同之前所說，並無明確審查原則，且據了解，不

2013年1月24日
在台南麻豆被傾
倒的六輕石灰。

圖/晁瑞光

http://www.taiwanwatch.org.tw/magazine/article.htm
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同地方政府可能會有不同審查作業辦法。以中鋼脫硫碴一案為例，根

據監察院調查報告，當初中鋼在申請變更登記為產品前，是先取得工

業局同意函，然後再以此要求高雄市政府買單，而高雄市政府也在看

到該同意函四日內就核予變更登記為產品。註3儘管依照相關規定，中

鋼要檢附的是高市府環保局依相關環保法規出具的核准或許可證明文

件，而且高市府也不見得要會商中央主管機關。在環保機關也無明確

判斷原則下，審慎一點的地方政府乃依賴中央相關主管機關的意見；

但若地方政府與業者直接勾結在一起呢？

在六輕副產石灰事件爆發後，環保署廢管處提出一紙解釋令，

要求地方政府在審查事業廢棄物清理計畫書時，應請事業提供產品種

類、成分、規格、形態、顏色、數量、照片、用途或流向等資料，以

供審查，並應確認「產品之說明屬合理、技術可行且流向無虞」。這

是目前判定工廠產出物是否為產品的三個原則。

但這三個原則足夠嗎？對於新的工廠產出物之身份判定，或者

要把原本的廢棄物變更登記為產品時，或許應該要有個公開透明的程

序，且主持決策的層級應該拉到中央來，讓全國公民與各機關皆可參

與。在判定後，將結果列入產品或廢棄物名單（如目前的廢棄物代碼

表），讓地方政府在審查事業廢棄物清理計畫書與工廠登記文件時有

明確依循。如此，方能解除上述的疑慮。

廢棄物的定義 

中鋼的脫硫碴以及台塑的副產石灰

都是被登記（或變更登記）為產品，而

依據其性質與可能用途，當初核准其登

記為產品也不完全沒有道理。但這些產

品若無法按照預期方式得到利用且形同

廢棄物般被拋棄並汙染環境，難道就不

能以《廢清法》來處分嗎？是可以的，

只是目前的《廢清法》對於廢棄物並沒

有定義，因此執法與司法機關就沒有一

個明確依據，來判定這些產品是不是已

經被拋棄，成為廢棄物，只要汙染行為

人堅持它仍是產品，如副產石灰一案強

掰其掩埋行為是土壤改良，此時可能就

脫硫碴堆疊的數量龐
大，與稻田鄰近的圍
牆已經傾斜了。

當所有環保關卡都

由地方政府負責，

又沒有明確判斷原

則和監督機制時，

不管是產品變更為

廢棄物，或廢棄物

變更為產品，都會

因為不同地方政府

使用不同的審查作

業方法，而產生爭

議。

http://www.taiwanwatch.org.tw/magazine/article.htm
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會淪入公說公有理、婆說婆有理，執法或司法人員胡亂自由心證的現

象。

不只這些自始就被視為產品，不受《廢清法》管制流向與使用方

式的工廠產出物，那些原本就被視為廢棄物，但經過處理後成為「再

利用產品」者也會帶來這種困擾。雖然再利用產品的再利用方式仍受

到《廢清法》規範，但其流向管制較廢棄物的清除處理寬鬆許多，因

此許多不肖業者會假再利用之名行廢棄之實。當被舉報時，只要非法

棄置者堅持其並非棄置，只是暫置以待來日再利用，此時除非取得有

力證據，否則無法輕易繩之以法。

為避免這個執法判定的困擾，在《廢清法》與《資源回收再利用

法》兩法合一的立法草案（新法名稱為《資源循環利用法》，將於下

會期送入立法院審議）中，給予了廢棄物明確的定義，凡符合以下4

點，都得認定為廢棄物：(一)被拋棄，(二)減失原效用、被放棄原效

用、不具效用或效用不明，(三)於營建、製造、加工、修理、販賣、使

用過程所生目的以外之產物，（四）已失市場價值或因價格波動而有

長期違法貯存或棄置之虞的產品或副產品。

這是個令人歡迎的立法方向，但這個送到立法院審議的版本，比

起之前版本來說，在廢棄物定義方面文字有所縮減。這部份或許要經

過更多的檢視。比如台塑副產石灰，若是以合理市場價格賣出，再私

下以更高價格給付清運業者，而把廠區堆積的副產石灰全部清出去；

在這樣情境下，執法人員若無查出其私下交易，恐怕也難用上述任何

一條定義來判定其為廢棄物。對於台塑副產石灰填地或土壤改良的行

為，比較適當的描述可能是「未循正當方法進行利用或利用目的不具

合理性，且利用方式與廢棄處置類似者。」若能把這樣的描述納入廢

棄物定義，或許才可抑制類似案例。

常言道，「廢棄物是錯置資源」。但看到現行法規

下，許多爭議案例的荒謬，令人覺得在利之所驅下，有

許多人會故意執持一名相，裝作不識常理，為的是鑽法

律漏洞。或許更該修補的，是慾望如無底洞的人心吧。

這除了仰賴教育，還要去扭轉鼓勵人們追求慾望的經濟

制度，否則就只得仰賴上帝了。

或許應該用公開透

明的程序，將主持

決策的層級拉到中

央，讓全國公民與

各機關皆可參與產

品判定。並將結果

列入產品或廢棄物

名單（如目前的廢

棄物代碼表），讓

地方政府在審查事

業廢棄物清理計畫

書與工廠登記文件

時有明確依循。

如果被認定為可再
利用，便可以暫置
待用，像圖中石灰
和草地共存的景象
便無法輕易定罪。

http://www.taiwanwatch.org.tw/magazine/article.htm

